



LA VENEZUELA CÍVICO-MILITAR DEL SIGLO XXI

Por José Ponte Rangel¹

“Lo más doloroso en Venezuela es el problema humanitario, tanta gente que escapa o sufre. Hay un problema humanitario que tenemos que ayudar a responder. Creo que la ONU debe hacerse oír para ayudar”

Papa Francisco, 11 de septiembre 2017²

Ser venezolano se ha vuelto una tarea difícil, nunca se imaginó que escenas como las vividas en el siglo pasado con las dictaduras militares del sur, se podrían repetir. Torturas, presos políticos, persecución, juzgamiento de civiles en tribunales militares, corrupción, militarización de la vida civil, discriminación en la venta de alimentos, entre otras tantas cosas de la vida común del venezolano que parecen ser sacadas de un libreto fascista. *“Venezuela es gobernada por una dictadura”*³, así lo afirma la legítima Fiscal general de Venezuela, Luisa Ortega Díaz, fiel militante del movimiento chavista y admiradora del liderazgo de Hugo Chávez quien tuvo que huir junto al diputado German Ferrer, su esposo, de forma secreta por vía marítima desde la península de Paraguaná hacia la isla de Aruba, después de denunciar que miembros de las fuerzas armadas de Venezuela estaban asesinando civiles en las protestas callejeras⁴. Hoy es la traidora número uno de la “revolución” y con razón, ya que es fiscal general desde el año 2007 y

¹ Correo de contacto: joseponterangel@gmail.com

² <http://www.eltiempo.com/mundo/venezuela/papa-francisco-habla-de-venezuela-129414>

³ <https://www.infobae.com/america/venezuela/2017/08/26/luisa-ortega-diaz-comparo-al-regimen-de-nicolas-maduro-con-la-ultima-dictadura-militar-argentina/>

⁴ http://www.el-nacional.com/noticias/politica/ortega-diaz-juan-pernalete-fue-asesinado-por-una-bomba-lacrimogena-gnb_183965



conoce todas las irregularidades que han llevado al fracaso a la “revolución chavista”, especialmente casos emblemáticos como el de CADIVI y Odebrecht donde se fugaron más de 500 mil millones de dólares por corrupción.

Venezuela es reconocida hoy por el dolor y la pobreza que han obligado a casi tres millones de venezolanos⁵ a abandonar el territorio bolivariano, dato que sorprende al entender que esta cifra representa casi el 10% de la población total. Cuando se profundiza más en el contexto se puede apreciar que Venezuela cuenta con las mayores reservas de petróleo del mundo y con la octava reserva más grande de gas del mundo, lo que podría asegurar riquezas para todos los venezolanos.

Sería difícil poder entender que hizo Hugo Chávez con la bonanza petrolera del periodo comprendido entre los años 2005 y 2011, sin embargo todo se aclara cuando vemos como alrededor del mundo funcionarios del gobierno de Venezuela se manejan con exorbitantes lujos, e inmensas fortunas de miles de millones de dólares⁶, mientras en Venezuela no hay harina de maíz para hacer las famosas “Arepas”, este país se ubica de número séptimo en el mundo con más propietarios de aviones privados en el mundo⁷.

La encuestadora “Condiciones de Vida en Venezuela”, avalada por la Universidad Central de Venezuela, la Universidad Católica Andrés Bello y la Universidad Simón Bolívar, en febrero de este año publicó el resultado de su estudio más reciente con respecto a la pobreza, los resultados más que alarmantes son indignantes ya que las banderas de la “revolución” son la justicia social y la inclusión, sus pregoneros latinoamericanos y europeos se escudan en estas banderas para continuar con la propaganda y así poder justificar las actuaciones autoritarias del régimen, pero claramente estas

⁵ https://elpais.com/internacional/2017/08/10/actualidad/1502379778_751102.html

⁶ <http://runrun.es/nacional/186524/quien-es-alejandro-andrade-el-venezolano-de-las-cuentas-ocultas-en-suiza.html>

⁷ <http://www.infobae.com/america/america-latina/2017/03/07/cuales-son-los-paises-con-mas-jets-privados-en-todo-el-mundo/>



banderas quedan totalmente deslegitimadas cuando el índice de pobreza muestra que el 82% de la población hoy en Venezuela es pobre.⁸

Lucia Newman, periodista de Al Jazeera, durante una entrevista realizada en el mes de septiembre de 2017 a una de las dirigentes más poderosas del régimen venezolano, Delcy Eloina Rodríguez, le preguntó “¿Dónde están los 1.500 billones de dólares que ingresaron a Venezuela por la bonanza petrolera en el periodo 2005-2011?” A lo que la dirigente política respondió “en inversión social”⁹.

Crisis Económica

La pregunta más recurrente entre los analistas políticos y economista es ¿cómo Venezuela llegó a esto? Incalculables recursos minerales como petróleo, gas, coltán, oro, uranio, hierro, diamantes, además de poseer un territorio bendecido por tener acceso al mar Caribe y además de contar en su jurisdicción con el salto Ángel, la caída de agua natural más alta del mundo y el archipiélago de los roques catalogado como el paraíso del Caribe, entre otras locaciones que podrían ser explotadas como atractivos turísticos.

Venezuela posee poca población si lo comparamos con el resto de los países de la región, 32 millones de personas. Según cifras de Petróleos de Venezuela, el país exporta casi tres millones de barriles de petróleo diarios, esto para mencionar uno de los tantos minerales que Venezuela posee, ¿Entonces qué pasa en este país petrolero?

No hay duda, el sistema político mal aplicado desde el año 2006 por Hugo Chávez, el “socialismo del siglo XXI” ha sido una de las causas principales del caos de Venezuela. El deseo de convertir el “socialismo del

⁸ http://www.el-nacional.com/noticias/crisis-humanitaria/encovi-los-hogares-esta-pobreza_81460

⁹ http://www.el-nacional.com/noticias/gobierno/delcy-rodriguez-pudo-responderle-periodista-donde-estan-los-reales_203063



siglo XXI” en un modelo “Castro-comunista” moderno, alegando que en Venezuela si funcionaria por las riquezas económicas que posee, hoy dan muestra que el modelo no funciona, en definitiva no parece ser un tema de riquezas, el problema es, entre otros, el sistema de controles donde un pequeño grupo que gobierna en nombre del soberano intenta controlar todas las instituciones del Estado, las empresas y hasta la vida diaria de cada ciudadano, usando la retórica social como discurso mientras se hacen ricos y las grandes mayorías a las que les prometen justicia e igualdad son sumidas en la pobreza, estas son controladas por la fuerza y por las dadas económicas. Este modelo termina acabando con las libertades, como se ha demostrado en Venezuela.

Es menester recordar que la economía fue y es la columna vertebral de la revolución chavista, es necesario entender esto para poder comprender que sucede en Venezuela. Hubo dos variables que durante la revolución chavista cambiaron el contexto económico que Venezuela traía desde 1958, el primero y más importante, la instauración de un control de cambio de la moneda en el año 2003, es decir, el gobierno pasa a ser exclusivamente quien maneja toda divisa extranjera en el país y es quien decide a quien y cuantos dólares puede adquirir una empresa o una persona para fines comerciales o personales. Este control de cambio surgió, y se mantiene, como medio de control político más que económico, esto ha sido declarado de forma reiterada por referentes del gobierno.

La segunda variable, fue la política de expropiaciones, basada en los conceptos del socialismo del siglo XXI, donde el Estado debe manejar los medios de producción para de este modo socializar el capital y evitar que las elites económicas y burguesías concentren los capitales. Efectivamente la propuesta en sí no fue el problema, ya que como se puede ver en Bolivia la nacionalización de empresas minerales ha traído consigo mejoras sustanciales en los ingresos del Estado. Sin embargo en Venezuela la aplicación de esta política fue poco exitosa, principalmente debido a la corrupción e



irónicamente a los altos precios del barril del petróleo entre los años 2005 y 2011.

“Era más barato importar que producir” esta cita del economista venezolano y director de la consultora Ecoanalitica, Asdrúbal Oliveros, puede sonar contradictoria para un modelo político que clama ser socialista y nacionalista. Mientras desde el gobierno se aplicaba la política de expropiaciones, los encargados de las empresas expropiadas, “maquinaban” un plan para aprovechar el control de cambio y así poder hacer grandes importaciones de alimentos y quedarse con las comisiones.

Al principio los empresarios que se aliaron con el gobierno, con la expectativa de socializar las empresas que estaban en manos de los grandes capitales y que fueron expropiadas, finalmente resultaron ser peores que los propios “burgueses”. En principio se exponía que las empresas expropiadas estaban quebradas y que no tenían capacidad para satisfacer el mercado interno, así se debían complementar con importaciones, esto, para establecer todo un esquema de corrupción aprovechando el acceso a los dólares preferenciales que el gobierno confiaba para las importaciones necesarias y que finalmente terminaban muchas de las importaciones teniendo enormes sobrepuestos o simplemente eran importaciones ficticias a través de empresas de maletín, los dólares terminaban en el “mercado negro”.

Dentro de las importaciones que llegaban al puerto de la Guaira se podía conseguir desde comida vencida¹⁰ hasta cajas de medicamentos vacías, mientras que en el peor de los casos, llegaban contenedores vacíos y que los empresarios responsables de estos afirmaban que venían llenos de comida y otros insumos necesarios. Estas irregularidades sucedían con la mirada cómplice de los funcionarios que se hacían llamar “el hombre nuevo”, el hombre que construiría el socialismo y que en definitiva estaban formando

¹⁰ <https://transparencia.org.ve/project/de-pdval-a-pudreval/>



parte de la destrucción de la económica de Venezuela aprovechándose del control de cambio y la bonanza petrolera, de exclusiva administración del gobierno nacional.

El esquema de corrupción que surgió del control de cambio y la política de expropiaciones fallidas, fueron sin duda las causas principales del debacle económico de Venezuela, que no se sintió durante el período de bonanza, pero que para la actualidad, ha costado mucho a la revolución chavista.

Organizaciones independientes como Transparencia Venezuela han dedicado años de investigación sobre el esquema de corrupción producto del control de cambio y la institución reguladora Comisión de Administración de Divisas, CADIVI. Es importante acotar que la administración y asignación de dólares, es exclusiva del gobierno de Venezuela gracias al control de cambio que aún está vigente. Se puede afirmar que cualquier dólar mal administrado es responsabilidad directa del gobierno.

El contexto actual de Venezuela ha cambiado, las importaciones han decrecido sustancialmente debido a la reducción del precio del barril del petróleo. Las empresas expropiadas se encuentran cerradas y la economía de Venezuela se basa en una economía de puerto donde más del 90% de los rubros que se consumen son importados.

La inflación proyectada para el año 2017 es de 1.100% y las reservas internacionales son alrededor de 8.000 millones de dólares según el Banco Central de Venezuela.

Crisis humanitaria

El término de “crisis humanitaria” se asocia rápidamente con países de África y Medio Oriente que sufren guerras ya sea por agentes internos o por agentes externos, sin embargo en el vecindario sudamericano hoy Venezuela se enmarca completamente en la definición de crisis humanitaria. El



desabastecimiento de alimentos, la hiperinflación y la falta de medicamentos es el día a día de la mayoría de los venezolanos.

Tal es así que enfermedades como la difteria y la malaria ha resurgido por la falta de medicamentos y políticas claras para la prevención¹¹. El abandono del sistema de salud pública y privada es evidente, donde los pacientes deben acudir a los centros de salud con sus propias jeringas y alcohol, que deberían ser insumos básicos en cualquier centro de salud.

Los pacientes de enfermedades más severas como el cáncer sufren el dilema de tener que comprar medicamentos en otros países adquiriendo dólares en el mercado negro a una tasa de 1 dólar por 25.000 bolívares (al momento de este escrito) o morir esperando que el sistema de salud les provea a precios de dólar oficial, 1 dólar por 10 bolívares, el medicamento, mientras que los portadores del virus del VIH están en la misma situación y sufren aún más ya que muchos son dependientes de medicamentos que deben tomar diariamente. La inacción del gobierno para solucionar la falta de medicamentos es estremecedor, ya que los pacientes observan a través de los medios de propaganda como Venezuela se intenta proyectar al mundo como un país de inclusión social y respeto a los derechos mientras en los hospitales los fallecidos por falta de medicamentos son cada día más¹².

Traer un medicamento de otros país, podría ser algo excepcional, pero no extraño, sin embargo en Venezuela la situación supera la excepcionalidad, más aun cuando el salario mínimo equivale a 30 dólares estadounidenses por mes, es decir 1 dólar por día, situación que sin duda limita las posibilidades de una persona para adquirir medicamentos en otros países.

La organización Human Right Watch en su último informe presentado¹³, califica como “*profunda crisis humanitaria*” la situación social de Venezuela ya que después de diferentes investigaciones, principalmente enfocadas en el área de alimentos y salud, concluyen que efectivamente hay una profunda

¹¹ https://www.elconfidencial.com/tecnologia/ciencia/2017-08-08/venezuela-epidemia-malaria-difteria_1426279/

¹² <https://www.stopvih.org/noticias/inaccion-del-minsalud-va-contra-derecho-universal-a-la-vida/>

¹³ https://www.hrw.org/sites/default/files/report_pdf/venezuela1016sp_brochure_web.pdf



escases de rubros básicos y una evidente falta de respuesta por parte del gobierno para solucionar esta situación.

“La distribución de alimento era de forma discriminatoria, en las parroquias donde el gobierno tenía mayor apoyo se debía repartir mayor cantidad de comida, mientras que en las otras parroquias solo se distribuía alimentos para cubrir solo el 10% de la población que ahí residía, cabe acotar que esto fue una orden directa que recibí por parte del presidente Nicolás Maduro vía telefónica” así declaraba quien fuera vice ministro de la defensa entre el 2010 y 2013 y ministro de alimentación durante el año 2014, Mayor General de las Fuerzas Armadas de Venezuela, Hebert García Plaza¹⁴, en el marco de las audiencias iniciadas en la Organización de Estados Americanos,(OEA), para evaluar la factibilidad de denunciar al gobierno de Venezuela por crímenes contra los derechos humanos ante la Corte Penal Internacional, audiencias llevadas adelante por el abogado argentino Luis Moreno Ocampo especialista en casos de crímenes contra la humanidad.

La diáspora venezolana es otra consecuencia de la crisis humanitaria, los números sorprenden y sin duda han sido motivo de cientos de estudios, Estados Unidos, España, Panamá, Colombia, Ecuador, Perú, Chile y Argentina, han sido los destinos principales de los venezolanos, gran parte de estos decide irse a otros países por la situación económica, otros por las tensiones políticas y la militarización del país, pues hasta en los supermercados hay soldados de las fuerzas armadas esperando que alguien suba el tono de su voz para detenerlo e imputarle el delito de “alteración del orden público” y otros han dejado Venezuela porque se han resignado a entender que no hay futuro en este país.

La Venezuela petrolera, no solo sufre la falta de medicinas y de alimentos, hoy en día inclusive hay escases de gasolina, sería impensable que en el país con las mayores reservas de petróleo en el mundo y que exporta casi tres millones de barriles de petróleo diario, no pueda garantizar la

¹⁴ <https://www.youtube.com/watch?v=4qLzYG1jDvY>



energía a sus ciudadanos. Cuatro horas sin luz al día sin un cronograma pre establecido y filas de hasta 24 horas en las estaciones de servicio para poder surtir de nafta el auto¹⁵.

El precio de la gasolina es irracional, es sin duda el producto más barato en el país, la conversión del precio por litro de la gasolina de bolívares a dólares sería 0.00004, este precio irrisorio ha ocasionado que frente a la crisis económica funcionarios militares y civiles, que tienen acceso a la distribución de gasolina que es exclusiva del Estado a través de Petróleos de Venezuela, vean en el contrabando por la frontera de Colombia y Brasil un negocio más lucrativo que inclusive el narcotráfico, en bolívares el litro de gasolina es 1 bolívar por litro, al contrabandear este mismo litro de gasolina por la frontera el precio del litro pasa a ser 6.000 bolívares, esta es la principal causa de la falta de gasolina en Venezuela. Sin embargo el gobierno no toma ningún tipo de medidas para evitar esta situación ya que los encargados de controlar que esto no suceda, son los mismos que realizan el delito¹⁶.

Reiteradamente funcionarios del régimen chavista han afirmado que la escasez de alimentos y medicinas se debe a la baja del precio del barril del petróleo y a lo que ellos denominan “guerra económica”, TELESUR como principal medio de propaganda del régimen en el exterior, se encarga de invitar a distintos analistas que intentan demostrar que la crisis efectivamente se debe a estas razones, sin embargo, nada mencionan sobre el presupuesto para la adquisición de armas de guerra que fue mayor a 13.000 millones de dólares solamente en el año 2016¹⁷.

¹⁵ <http://efectococuyo.com/principales/tachirenses-duermen-en-estaciones-de-servicio-para-surtirse-de-gasolina>

¹⁶ http://www.abc.es/internacional/abci-contrabando-desangran-frontera-entre-venezuela-y-colombia-201708141857_noticia.html

¹⁷ <http://www.infodefensa.com/latam/2015/11/13/noticia-venezuela-invertira-13503-millones-dolares-defensa.html>



Crisis política e institucional

Una situación tan compleja como la que se está viviendo en Venezuela desde el año 2012 y que se ha venido profundizando cada día, necesariamente debe estar acompañada de una mala administración del poder y una clara crisis institucional. La concentración del poder entorno al poder ejecutivo es una práctica que se viene consolidando desde la segunda reelección de Hugo Chávez en el año 2006, sin embargo durante el régimen de Nicolás Maduro se ha profundizado el control de los poderes del Estado, esto, acompañado por la presencia de factores militares, que permiten afirmar que hoy quien gobierna en Venezuela no es Nicolás Maduro, es una junta de gobierno cívico- militar.

En 2015 ocurrió la derrota más importante del movimiento chavista en su historia, la oposición tomaba el control del poder más importante de Venezuela, según la constitución de 1999, la Asamblea Nacional que es el congreso de Venezuela, la oposición logro el 70% de la votación y consiguió la mayoría absoluta en la Asamblea Nacional, lo que imposibilitaba legalmente al gobierno a seguir gobernando sin control. Frente a esta situación el mismo 5 de Enero de 2016, cuando la nueva Asamblea Nacional entraba en funciones constitucionalmente, el gobierno de Maduro utilizando al Tribunal Supremo de Justicia, controlado en su totalidad por magistrados militantes del partido socialista unido de Venezuela, sentencio el “desacato” de la nueva Asamblea Nacional. Desde esa fecha Nicolás Maduro ejerce el poder desconociendo al congreso de Venezuela.

En 2016 en vista de la tensión política existente, especialmente por las ilegalidades emanadas desde el poder ejecutivo y el resto de los poderes, se decidió iniciar un proceso de dialogo, que fracasó rotundamente ya que desde el gobierno no aceptó realizar las elecciones para el referendo revocatorio, herramienta constitucional que permite consultar a los ciudadanos sobre si se revoca o no un cargo de elección popular. Para el 2016 se proponía consultar



el cargo de presidente de la República, pero dado los muy bajos niveles de aprobación de Nicolás Maduro sería una eminente derrota.

La tensión política aumento, especialmente por la crisis social y económica que cada día genera mayor rechazo al régimen, donde la popularidad de Nicolás Maduro en los mejores casos es de 17% , esto lo afirma la encuestadora Datanalysis una que es una de las consultoras más importantes de Venezuela¹⁸.

El año 2017 sin duda, puede catalogarse como uno de los peores años de la historia venezolana, la combinación de un conjunto de factores, la incompetencia de los dirigentes políticos, tanto los que apoyan al régimen de Maduro como quienes se oponen a este, llevaron al país a una situación de caos, donde protestas masivas tomaron las calles de manera espontánea en su mayoría y resultaron con la detención de más de 3.000 personas y más de 170 asesinados por las fuerzas de seguridad, específicamente por la Guardia Nacional y por los “colectivos”, que son grupos de civiles armados encargados de la “defensa de la revolución”¹⁹.

En agosto del 2017 se instaló de forma ilegal una Asamblea Nacional Constituyente, ANC, que se autoproclama como “poder plenipotenciario”²⁰, su principal papel en el complejo escenario político venezolano es el de la usurpación de todos los poderes públicos del Estado, esta ANC es cuestionada por todos los factores políticos de Venezuela, con la excepción de la junta cívico- militar que gobierna, ya que inclusive militantes chavistas y que se declaran marxistas- socialistas reconocen que la ANC es completamente ilegal y lo único que busca es que la elite política que sostiene al régimen continúe en el poder sin apoyo popular. Cabe destacar que para la selección de los miembros de este “súper poder” se realizaron unas elecciones donde no se respetaba el voto universal y donde además la empresa Smartmatic,

¹⁸ http://www.el-nacional.com/noticias/politica/datanalysis-popularidad-maduro-sino_198473

¹⁹ <http://observatoriodeviolencia.org.ve/los-tupamaro-la-fuerza-de-choque-del-chavismo/>

²⁰ <https://www.telesurtv.net/news/Presidente-Maduro-reconoce-poder-plenipotenciario-de-la-Asamblea-Constituyente-20170810-0059.html>



fabricante de las máquinas que se utilizan para realizar elecciones en Venezuela, denunció que hubo manipulación de las máquinas y por lo tanto no se podía comprobar los resultados de la elección²¹.

A estos graves sucesos, se le suman las cientos de denuncias de torturados en los sótanos del Servicio de Inteligencia Bolivarianos, SEBIN, que es la policía política del régimen y los juicios de civiles en tribunales militares²². La crisis institucional ha llegado a niveles impensables, la fiscal general, Luisa Ortega Díaz, está de gira por el mundo haciendo denuncias con pruebas en la mano, contra dirigentes del chavismo, donde se destacan las pruebas que vinculan a dirigentes del gobierno chavista con el narcotráfico, inmensos casos de corrupción como el de Odebrecht y finalmente el más grave políticamente, la vinculación directa de Nicolás Maduro con empresas importadoras de alimentos que han vendido a Venezuela toneladas de alimentos con sobreprecio²³.

La oposición venezolana está compuesta por dirigentes políticos incapaces de enfrentar al aparato del Estado, se encuentran sin opciones de acción, esto ha llevado a que la mayoría de los ciudadanos que se oponen al régimen, se sientan desesperanzados para lograr una salida política, los errores políticos que constantemente comenten los líderes de la oposición ponen en evidencia que muchos de estos líderes se sienten cómodos jugando el rol de oposición y realmente no desean una transición política.

Frente a esto la oposición venezolana ha decidido participar en unas elecciones a gobernadores que tienen vicios desde un principio, los candidatos oficialistas utilizan los recursos económicos y militares del Estado para hacer campaña, el Consejo Nacional Electoral no ha permitido a la oposición hacer sustitución de candidatos ni alianzas políticas, los electores han sido cambiado de centros electorales a discreción y los jueces de mesa no han sido

²¹ https://elpais.com/internacional/2017/08/02/actualidad/1501678213_523507.html

²² http://www.eluniversal.com/noticias/politica/ong-juicios-militares-civiles-violan-constitucion-derechos-humanos_654235

²³ <http://www.excelsior.com.mx/global/2017/08/24/1183715>



sorteados, sin embargo los líderes políticos opositores siguen apostando a la vía electoral aun cuando saben que cualquier resultado electoral será desconocido por el gobierno de Maduro, como ya lo hizo en el año 2015.

Actores internacionales en la crisis venezolana

El apoyo internacional ha llegado, tarde, pero ha llegado, MERCOSUR ha sancionado a Venezuela, la Unión Europea en reiteradas oportunidades se ha pronunciado en favor del pueblo venezolano y de la democracia, líderes latinoamericanos han recibido a dirigentes opositores y han declarado en favor de la democracia y el respeto a los derechos, mientras Canadá y Estados Unidos han colocado sanciones contra dirigentes y familiares del gobierno con cuentas bancarias y propiedades en estos territorios.

De forma estratégica desde un primer momento, la revolución chavista busco refugio en aliados no convencionales de Venezuela para claramente contar con un respaldo frente a hechos que podrían ser juzgados por democracias occidentales, es por esto que consolido alianzas con la República popular de China y la Federación Rusa, ambos países carentes de democracia pero con asiento permanente en el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas.

Tanto Rusia como China, gozan hoy de privilegios en el territorio venezolano, estos países a través de las empresas PetroChina y Rosneft controlan la mayoría de los pozos petroleros en la faja petrolífera del Orinoco. Por otro lado la explotación del Arco Minero del Orinoco, que posee inmensas riquezas de oro y diamante empresas Chinas y Rusas tienen concesiones, cabe aclarar que este proyecto ha sido catalogado por geógrafos, ecologistas, ambientalistas y defensores de comunidades indígenas, como un “ecocidio” ya que pone en riesgo hectáreas de vegetación y miles de litros de



agua dulce²⁴. Empresas chinas y rusas también son beneficiarias, exclusivamente, de la explotación del “oro azul”, el coltan, de lo que se hace poca mención²⁵.

Los Estados Unidos de Norte América, siguen siendo el primer socio comercial de Venezuela, más allá de la retórica y la diplomacia de micrófono del régimen venezolano, el comercio con los EEUU fluye con total normalidad, especialmente cuando la empresa CITGO, filial de la estatal petrolera, cuenta con más de 6.000 estaciones de servicios en el territorio estadounidense. Los lobistas del régimen venezolano han logrado detener sanciones petroleras que se han intentado imponer a través del congreso de los EEUU.

El secretario general de la Organización de Estados Americanos, OEA, Luis Almagro ha convocado a sesiones especiales para evaluar la posibilidad de denunciar al gobierno de Venezuela ante la Corte Penal Internacional²⁶ por la violación de los derechos humanos, para lo cual ha convocado como principal garante del proceso al experimentado abogado argentino, Luis Moreno Ocampo, quien fue fiscal de la Corte Penal Internacional y que cuenta con amplia experiencia frente a casos de crímenes contra la humanidad.

El pasado 25 de septiembre de 2017, Luis Almagro emitió un nuevo informe, el cuarto sobre la ruptura del orden constitucional en Venezuela, en este informe se denuncia *“la consolidación de un régimen dictatorial en Venezuela.”*²⁷

²⁴ <https://www.laizquierdadiario.com/ve/Arco-Minero-del-Orinoco-vulnera-fuentes-vitales-y-diversidad-cultural-en-Venezuela>

²⁵ <http://www.elmundo.com.ve/noticias/petroleo/industria/aumenta-explotacion-ilegal-de-coltan.aspx>

²⁶ <http://efectococuyo.com/principales/herbert-garcia-plaza-en-la-oea-en-el-plan-zamora-la-amenaza-era-la-disidencia-politica>

²⁷ <http://www.oas.org/documents/spa/press/OSG-445CUARTO-INFORME-VENEZUELA-SPANISH.pdf>



Comentarios finales

En primer lugar es importante reconocer que en Venezuela no existe un orden democrático, no hay división de los poderes públicos, no se respeta la participación de los dirigentes políticos opositores y se gobierna a discrecionalidad de la junta cívico-militar que representa Nicolás Maduro y la ilegal e ilegítima Asamblea Nacional Constituyente que se atribuye poderes “plenipotenciarios”.

La Mesa de la Unidad Democrática, organización que aglomera a los factores opositores al régimen venezolano, no cuentan con las herramientas políticas necesarias para enfrentar la ilegitimidad del Estado, sin embargo concentra a la mayoría electoral que en unas eventuales elecciones transparentes les daría una victoria clara sobre el régimen chavista.

La crisis social y económica es evidente e innegable, la “revolución” tratando de instaurar un modelo político de controles, que ya ha fracasado en otros países, ha despilfarrado miles de millones de dólares que hoy son muy necesarios para atender la crisis humanitaria que vive este país. La sociedad internacional, especialmente la latinoamericana, no puede alegar el “principio de no intervención” para no tomar acciones concretas y efectivas contra la ruptura del orden constitucional en Venezuela.

El régimen venezolano se sostiene en el poder sin respaldo popular y utilizando de forma desmedida a las Fuerzas Armadas y a grupos civiles armados para evitar protestas sociales, poniendo en evidencia una clara violación a los derechos civiles y políticos consagrados en la declaración universal de los derechos humanos.

La denuncia realizada por el secretario general de la OEA sobre la **“consolidación de un régimen dictatorial en Venezuela”** debe encender las alarmas del vecindario sudamericano, ya que es inadmisibles que se permita la convivencia con una dictadura y más aún si es de corte militar. La comunidad



internacional debe presionar para que se realicen elecciones transparentes y la Unión de Naciones Sudamericanas debe dejar la pasividad y elegir al secretario general, puesto que está vacante desde enero de 2017.

Las denuncias de narcotráfico y vinculación al terrorismo internacional²⁸ de las que han sido objeto diversos dirigentes del régimen venezolano sumado a los intereses sobre el territorio venezolano de potencias como China y Rusia dificultan que el régimen por sí solo proponga una transición democrática.

Después de casi 19 años de “revolución chavista” en el país que fue considerado en el siglo XX ejemplo de democracia para la región latinoamericana, que además fue territorio refugio de cientos de ciudadanos que huían de las dictaduras militares y que fuera impulsor de la democratización de distintos países en la región, hoy es víctima de un régimen que ha llevado a sus ciudadanos a la miseria y a la destrucción de los valores republicanos.

“Maldito el soldado que vuelva las armas de la República contra el pueblo”.

Simón Bolívar, el libertador.

²⁸ <http://sumarium.com/joseph-humire-no-hay-un-mejor-ejemplo-del-nexo-entre-crimen-y-terror-que-tarek-el-aissami/>